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演出场馆：让暑期档的火爆持续下去

接地气才能聚人气

暑期文化场馆调查④

为留守儿童爱心捐书

公益活动在省会举行

《风舞胡杨》在京

举行读者见面会

□记者 曹 铮 实习生 高曼婧

8 月 12 日上午，儿童剧《“下次开船”
港》演出在省话剧院儿童剧场落下帷幕，
现场百余名小观众纷纷跑上舞台，与演员
们拥抱合影。“经过多年的培育和涵养，省
会文化消费市场日益活跃，孩子们观看儿
童剧的热情逐年高涨，今年暑期我们每周
增加了两场演出，以满足观众需求。”省话
剧院副院长罗洪亮对笔者感慨道。

细心的观众发现，2017 年暑期，省会
各演出场馆持续火爆，上演剧目数量多，
不同门类的艺术精品走上舞台，让众多省
会市民在家门口就能看上好剧。从 7 月
初开始，省话剧院儿童剧场每周六、日上
演的儿童剧《猫爪在上》《“下次开船”港》

《丑小鸭》《灰姑娘》《白雪公主与七个小矮
人》等经典剧目备受欢迎，多次出现一票
难求的场面。省杂技团每周末在天缘剧
场上演两场杂技剧目，乌克兰滑稽秀《疯
狂小丑合家欢》、杂技儿童剧《熊猫奇遇
记》等精彩剧目引人入胜。进入 8 月以
来，石家庄市丝弦剧院每隔两天便推出一
场丝弦演出，《李慧娘》《空印盒》《杨门女
将》《潘杨讼》等剧轮番上演，引发看戏热
潮。

省会演出市场迎来火爆暑期档，与我
省推出省会文化惠民卡等举措密切相
关。今年 7 月，我省在省会限量发行 3 万
多张文化惠民卡，市民办卡后可购买省、
市演艺集团所属的13家演出院团演出的
折扣票。“自己支付 100 元，政府补贴 400
元，卡里一共有500元。这次带孩子看儿
童剧我就是用文化惠民卡买的票，方便实
惠。”8月12日，带着7岁的儿子到省话剧
院儿童剧场看演出的石家庄市民赵倩告
诉笔者。

文化惠民卡的发行点燃了省会群众
极大的文化消费热情，也激发了演出院团
的演出积极性。“没有文化惠民卡时，很多
文艺院团的上座率只有五成左右，有了文
化惠民卡之后，平均上座率达到七至八
成，甚至更高。从目前的售票统计看，持
文化惠民卡购票的观众占到观众总数的
六七成以上。”河北演艺集团有限公司总
经理袁桂岐介绍，与往年相比，今年暑期
各演出团体纷纷增加演出场次。省交响
乐团今年暑期演出数量增加了 50%以
上，省杂技团每月增加了2至3场演出。

“文化惠民卡让暑期演出市场火起
来，对于市场的培育来说是好事。如何让

火爆的暑期档成为常态，是摆在我们面前
的现实问题。”省话剧院院长黄平安认为，
演出市场一旦培育起来，就需要悉心呵护
和努力引导，努力走原创之路，擦亮自己
的品牌。

文化惠民卡带来的演出市场红利，倒
逼各文艺院团转变观念“按需生产”，主动
对接市场、服务群众，创排出更多能吸引
观众走进剧场的好戏。“今年我们创排了
丝弦《魏征》、评剧《三袋米》、《美丽乡村美
丽姐》（暂定名）等 3 部新剧，复排了几部
大戏，包括梆子、评剧、京剧等。”石家庄市
文广新局副局长杜学瑜表示。

剧场是演出市场的终端，繁荣演出市
场，剧场的建设和经营管理很关键。如
今，观众进剧场的感受已不仅仅集中在演
出上，对演出场馆的外延服务、宣传运营
服务等也提出了新的要求。有业内人士
认为，我省艺术院团有着较高的创作和演
出水平，目前，开拓市场化思路，提高市场
运作水平是当务之急。今年暑期刚投入
使用的石家庄大剧院，委托国内专业剧院
运营公司进行经营管理，在市场化运作的
道路上迈出了坚实的步伐。该剧院推出

“泛剧院”概念，以文化演出为主打，兼容
文创工坊，力求提升观演体验感，完善整
体配套服务。

要拥有高标准的剧场剧院，才能引
进、开展高标准的文化活动，让群众享受
到更高层次、更高水平的精神食粮。近年
来，我省的公共文化设施建设取得了长足
的发展和进步，为满足人民群众日益增长
的文化娱乐需求打下了良好基础。但高
标准、多功能的剧场剧院依旧不足。采访
中，河北省歌舞剧院、河北省交响乐团等
多家演出团体均表达了“希望增加更多专
业演出场馆”的愿望。“经过多年的艺术涵
养，我省音乐爱好者队伍不断壮大，人们
对交响乐的消费需求不断增加，但因为演
出场地问题，不能满足更多观众的观演需
求。”省交响乐团相关负责人表示，有效激
活各种公共文化设施，才能让越来越多的
观众享受到我省文化艺术发展的果实。

除了在繁荣文艺演出市场、培养市民
文化消费习惯上发挥巨大作用，剧场剧院
还肩负着提升观众艺术素养的责任。袁
桂岐表示，如何能让剧场真正成为百姓文
化生活不可或缺的重要场所，保持暑期档
演出势头，让文化消费持续热起来，让舞
台演出真正火起来，让经典剧目得以传下
来，值得深思。

8月12日，儿童剧《“下次开船”港》在省话剧院儿童剧场上演。 曹 铮摄

□韩 莉

投入地看场演出，跟演员互动，在剧院感
受火热的气氛，不失为暑期孩子们提升文化
生活的一个上佳选择。众多演出场馆借助暑
期档红火了起来。但是这种火热现象会不会
随着开学季的到来而迅速消散，演出场所如
何长久留住人气，成为一个值得思考的问题。

要想让观众走进剧院剧场，“惠”字是关
键。很长一段时间以来，不少演出场所都陷
入一个“死圈”——票价虚高不接地气，导致
观众少；而观众越少，票价就得定得更高，以
弥补前期各项投入支出费用。文化惠民卡
的发放找到了打破这种瓶颈的好方法。“每
张惠民卡，自己掏100，政府补贴400，我们可
选择的余地多了，再高大上的演出，带着老
人孩子去欣赏一番也不心疼。”正如省会某
持卡买票的观众所言，这种“惠”是实实在在
的，让惠民补贴一步到位，直接把观众“领”
进剧院。还有一些演出院团也自发推出了
惠民票，他们的底气在于，力求让自己从演
艺剧目批发商变成零售商，省去诸多中间环
节，从而降低演出成本，形成低成本、低票
价、高上座率的良性循环。

暑期档的火爆，关键还是靠演出节目内
容好、品质高。如今的剧院演出很多存在忽
冷忽热的现象。赶上演出季、寒暑假或者优
秀剧目上演，人满为患、一票难求，而常态
下，则大多是场地闲置、上座率低。对此，就
需要剧院剧团联手在剧目的筹备、排演、宣
传阶段都要下足功夫，了解观众需求，为观
众量身定制。同时，演出场所的硬件设施、
观看感受、现代化手段的运用程度，包括衍
生品的开发与销售，都成为演出场所是否能
长久留住观众的重要因素。

除去运营和维护费用，大型剧场剧院如
何实现盈亏平衡，一直是个难题。在国内，
剧院运营大致分两种形式，一种是自管，一
种是托管给专业公司。政府拨款固然是剧
院收入来源的一部分，但是对于很多有运营
经验的演出单位来说，大多却并不满足于
此。除了剧目演出，很多剧院还开发出更多
的营收项目，比如场地租赁等。为增加盈利
点，越来越多的剧院在经营中开始尝试产业
多元化。搭建演艺平台，吸引优秀剧目，同
时注重创意型产业、非物质文化遗产、文化
旅游等方面的开发利用，已经成为我省助推
演出场馆火起来、火下去的推动力。

□记者 张 晶

日前，第十三届全运会柔道项目比
赛落下帷幕，河北队取得 1 金 2 银 1 铜的
好成绩，完成了赛前的既定目标，展示了
良好的精神风貌。以本届全运会为契
机，我省柔道运动如何迎来更大发展？
记者采访中了解到，夯实基层基础是当
务之急。

好成绩是拼出来的

本届全运会柔道比赛，运动员水平
接近，特别是进入八强、四强后的比赛，
经常是通过加时赛决胜。河北参赛队员
李扬、周超、王鑫、李杰在比赛中都经历
了加时大战。

周超在女子 70 公斤级决赛中，以 12
分半的时间创造了本届全运会柔道比赛
的最长加时赛纪录。周超已经 30 岁了，
时间如此之长、强度如此之高的加时赛，
对她的考验可想而知。但周超一直拼搏
到了最后一刻，才遗憾地负于对手。在
女子 52 公斤级决赛中获得银牌的王鑫，
常规比赛时间脚踝和膝盖就已经肿起来
了，但她忍着伤痛完成了比赛。

“加时赛，拼的是技战术水平，更是
意志品质。”省体育局体举柔运动管理中
心主任刘杰说，队员顽强的拼搏精神、良
好的意志品质，是取得好成绩的保障。

从基层抓起培养好苗子

获得女子 78 公斤以上级金牌的李

扬，1990 年出生在张家口。被认为“身
体条件出众、颇具柔道天赋”的她，直到
15岁才被基层教练发现，接触柔道项目。

“柔道和大多数运动项目一样，需要
从小培养。”河北女子柔道队总教练张建
忠说，其实李扬还算是幸运的，由于我省
基层柔道教练缺乏，许多有柔道天赋的
孩子被埋没了。

据介绍，近年来，我省柔道运动员成
才率较低，阻碍了向高水平冲击的步
伐。究其原因，与基层体校作用发挥不
充分有很大关系。“基层体校的业余训练
是青少年打基础的阶段，但他们输送到
省队的队员不少基本功还不达标。”张建
忠说，鉴于此，他们不得不把一些好苗子
提前选拔到省队来培养，大量人力物力

都耗费在了基础训练上。
张建忠认为，目前基层教练中不乏

优秀人才，但为了拿名次，揠苗助长现象
比较严重。“应建立更科学的考核机制，
减轻基层教练的压力，引导他们把更多
精力投入到基础训练上来。”

期待更多青少年参与

受到场地、师资等条件的限制，目前
我省柔道运动员数量严重不足，全省注
册数量还不足 500 人。这个数字，仅与
柔道强省的一些设区市相当。

本届全运会柔道比赛，山东队获得
了 3 金 6 银 5 铜。张建忠认为，这与该省
坚实的人才基础分不开。“山东拥有完善
的柔道项目业余训练体系和人才选拔机
制，基层每发现、输送一名优秀运动员，
都会有奖励。”张建忠介绍，山东体育与
教育部门等联动，在升学、就业等方面出
台优惠政策，打通了该省柔道运动员的
上升通道。这些措施都值得我省借鉴。

刘杰表示，希望以本届全运会为契
机，吸引我省更多青少年参与柔道运动，
进一步夯实河北柔道发展的基础。

□记者 张 晶

8 月 13 日，第十三届全运会拳击项
目比赛在天津落幕。我省共11人参加决
赛阶段比赛。除了取得女子51公斤级冠
军的常园、取得女子 54—57 公斤级冠军
的尹军花，两位男选手贾文龙、孟才成并
列拿下男子 64 公斤级铜牌，也取得了河
北男子拳击项目在全运会历史上奖牌零
的突破。加上和解放军联合培养的史娅
卓获得的铜牌，本届全运会河北拳击队
共收获 2 金 3 铜，取得了参加全运会以来
的最好成绩。

“好成绩的取得并非偶然。”省体育
局摔拳跆运动管理中心主任张文成介绍
说，2008 年 5 月，中心与河北迁安九江集
团联合创建了河北迁安九江拳击俱乐
部，河北拳击队开始省企联办，“从此注
入了源头活水。”

据介绍，除省拳击队的队员，俱乐部
也培养自己的队员，好的苗子向省队乃

至省外输送。企业的介入，不但为省拳
击队注入了资金，解除了省队的后顾之
忧，还引入奖惩机制，充分激发队伍的上
进动力。“比如队员获得世界冠军、全国
冠军后，除了省里的奖励，俱乐部也会重
奖，教练员的工资也与成绩挂钩。”迁安
九江集团副董事长、河北拳击协会主席
赵玉乔说，“我们还聘请了高水平外教，
国内教练和医疗团队也都是国内顶尖
的。机制也更加灵活，队员出国集训、比
赛根据需要随时安排。”

机制添活力，促使河北拳击水平迅
速提高。9年来，俱乐部队员共获得世锦
赛冠军 6 个、亚锦赛冠军 3 个、亚运会冠
军 1 个，其他国际 A 级赛和全国冠军更
多。这些荣誉，绝大部分是省拳击队队
员取得的。

目前，河北迁安九江拳击俱乐部共
有60名运动员，除了已经成名的运动员，
还有不少小将，17 岁女孩禹立赛就是其
中之一。“禹立赛虽然今年刚刚开始参加

青 年 组 比
赛，但已经
久经沙场，
获 得 过 多
项 全 国 比
赛和国际比赛冠军。”省
拳击队教练杨一表示，除
了继续帮助一线队员保
持高水平，他们相当一部分精
力已经转向后备人才的挖掘
和培养。

河北迁安九江拳击俱乐
部则正在帮助一部分退役运
动员转型，逐步打造高水平教
练员队伍。“在运动员的职业
生涯后期，我们就有意识地开始培养他
们到小年龄队伍里去带新人。同时，我
们把一些教练员派往各市去发掘拳击苗
子，并帮助地方建队。”张文成表示，未
来，我省将进一步扩大选才范围，完善人
才输送体系，“河北拳击明天会更好。”

本报讯（记者曹铮 实习生高曼婧）8 月 18 日，
石家庄市新华书店图书大厦迎来16岁生日。当天，
由石家庄市委宣传部、石家庄市文广新局、石家庄市
全民阅读活动组委会办公室共同主办的“爱心传递·
共享好书——你捐书 我买单”为留守儿童爱心捐
书大型公益活动在这里拉开帷幕。

据悉，本次活动将持续至 9 月 30 日，在此期间，
石家庄市新华书店所辖 19 个店面均设立图书捐赠
专区，只要读者在专区内购买图书，书店将会为留守
儿童捐赠同样的图书。除现场购书捐书外，读者还
可通过石门书库线上购书渠道实现捐赠。活动启动
当天，众多读者积极参与，纷纷购买图书为留守儿童
送去知识与爱心。

为大力推动全民阅读，营造浓郁的暑期阅读氛
围，石家庄市新华书店图书大厦还开展了暑期赠券、
石门书库科普亲子活动、与出版社联合优惠促销、中
小学生免费检查视力等活动。

本报讯（记者肖煜）近日，由河北教育出版社主
办的《风舞胡杨》读者见面会在北京言几又书店举
行。来自全国各地的读者一起聆听了作者海棠不屈
服于命运、顽强与病魔抗争的曲折经历，以及作者与
其他甲状腺癌患者之间互助互爱的暖心故事。

读者见面会上，作为一名带癌生存 30 年，经历
过数次艰难治疗的甲状腺癌患者，海棠讲述了患病
后的心路历程，与读者分享了在治疗过程中心态调
整的全新思路，帮助大家换个角度看待甲状腺癌。
海棠的抗病经历得到了北京同仁医院专家的肯定。
河北教育出版社副总编辑郝建国现场介绍了《风舞
胡杨》一书的出版情况。

作者海棠，网名风吹海棠阵阵香。1987年患甲
状腺癌，2010 年复发，是晚期高危远端肺转移患
者。曾发表《当魔鬼住进你的身体——甲癌术后后
遗症总揽》等文章，在网络上引起广大甲状腺癌患者
的关注。此后，作者建立了多个交流平台，与近万名
甲状腺癌患者交流病情，互相鼓励，互相帮助。

本报讯（记者肖煜）近日，诗歌评论家、诗人霍俊
明诗集《有些事物替我们说话》首发式暨诗歌分享会
在北京小众书坊举行。

《有些事物替我们说话》由中国青年出版社出
版，是作者“个人第一本真正意义上的诗集”。书中
收入了霍俊明诗作 90 余首，其中包括 3 首小长诗。
这些诗作既记录了他在斗室、故乡和黑夜行旅中那
一闪而过的感触以及长久萦绕于怀的过往记忆，又
是他对诗歌批评作为一种“写作”和“创造”的思考。
霍俊明表示，能够在亲身的写作实践中发现一些诗
歌特殊的秘密或知识，是一种绝对不能被替换的快
乐，“我必须承认，偶尔的诗歌练习多少维护了我诗
歌批评的某种活力。”

霍俊明，河北丰润人，现任职于中国作协创研
部。著有《尴尬的一代》《变动、修辞与想象》《无能的
右手》《新世纪诗歌精神考察》《从“广场”到“地方”》

《萤火时代的闪电》《“70后”批评家文丛·霍俊明卷》
《陌生人的悬崖》等评论集。主持“中国好诗”第一、
二、三季的组稿编辑工作，主编历年的《天天诗历》。

本报讯（记者曹铮 实习生高曼婧）近日，由中
国文联、中国舞蹈家协会主办的第九届“小荷风采”
全国少儿舞蹈展演落下帷幕，我省共有 6 件参演作
品获奖。据悉，这是我省在该赛事参赛史上入选节
目最多、质量最高的一次。

获奖作品分别是石家庄付嵋舞蹈学校《镜子里
的童年》、邯郸阳阳舞蹈艺术中心《1、2、3分好类》两
个作品荣获“小荷之星”奖；石家庄付嵋舞蹈学校《欢
乐颂》、石家庄九天舞韵艺术学校《企鹅历险记》、石
家庄秦川音乐艺术培训学校《刷、刷、刷》、河北燕郊
天舞舞蹈培训中心《振翅雏鹰》等 4 件作品荣获“小
荷新秀”奖。此外，省舞蹈家协会荣获此次展演“杰
出组织奖”。“小荷风采”全国少儿舞蹈展演是我国少
儿舞蹈的最高奖项，每两年举办一届。

我省6件少儿舞蹈

作品获奖

本报讯（记者王伟宏）8月20日，2017中甲联赛
第二十二轮，石家庄永昌做客大连体育中心体育场，
在 0∶2 落后的不利局面下，最终 2∶2 逼平了领头羊
大连一方。本轮过后，石家庄永昌以41分位居积分
榜第三位，大连一方以49分领跑。

比赛开始后，大连一方很快掌控场上局势，在第
23 分钟和第 58 分钟各进一球。在极端不利的情况
下，永昌两名外援发挥神勇。第 75 分钟，永昌获得
了一次前场任意球机会，队长马修斯罚出的皮球力
量不大，但精准地飞入球门右上角。终场补时阶段，
穆伦加起脚射门，皮球穿过对方一名防守球员腿间
滚入远角。

2017中甲联赛第二十二轮

石家庄永昌
逼平大连一方

8 月 13 日，常园在第十三届全运
会 拳 击 项 目 女 子 51 公 斤 级 决 赛
中。 记者 耿 辉摄

省企联办为我省拳击运动注入源头活水，本届全运会创
历史最好成绩——

打造更多“拳头项目”


